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Уважаемые ямальцы!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом!

Наступает время чудес, надежд на добрые перемены. Мы 
ждём эти праздники с большой радостью и верим, что наши 
мечты непременно исполнятся. 

Для Ямала этот год был очень динамичным и продуктив-
ным. Вместе мы многое сделали для развития и процветания 
нашего общего дома. В уходящем году было много новых вызо-
вов, но мы смогли их преодолеть, добиться результатов, спло-
титься. Впереди ещё много работы, и наша главная цель, как и 
прежде, - улучшение качества жизни каждой ямальской семьи! 

Благодарю всех вас за труд, победы, достижения, иници-
ативы, которые сделали наш регион сильнее и лучше! Уверен,  
мы сохраним набранный темп.

Дорогие земляки! Пусть новый 2024 год принёсет вам и ва-
шим семьям успех в делах, здоровье и благополучие! Желаю всем 
счастья, мира и добра!

Дмитрий Артюхов, 
 губернатор ЯНАО

Дорогие новоуренгойцы!
От всей души хочу поздравить вас  

с наступающим 2024 годом. 

Уходящий год был богатым на события: открыли новую,  
современную, самую большую школу на Ямале - наш Аркти-
ческий лицей, ультрасовременное молодёжное пространство - 
скейт-парк «Скатерть», построили новые дороги, жильё,  
детские площадки. Спасибо губернатору Дмитрию Артюхову 
за поддержку и внимание к нашему городу.

Новый Уренгой готовится к юбилею: идёт мегастройка,  
повсюду строительные краны и техника, масштабно обновля-
ем дороги, дворы и тротуары. Всё это - для комфортной жизни 
горожан. Новый Уренгой - город, в котором хочется жить! 

Весь этот год мы поддерживали бойцов, которые сейчас 
защищают интересы нашей страны, помогали семьям ребят - 
жёнам, матерям, детям. Мы стали одной большой семьёй.  
Это очень ценно. Этот год нас сплотил, сделал ещё сильнее,  
показал, что вместе мы можем всё. Ждём наших парней домой. 

Хочу вам пожелать крепкого здоровья в новом году, пусть  
у каждого будут любящая семья, верные друзья, доброта и от-
зывчивость в душе. 

С праздником, с наступающим Новым годом! Пусть все меч-
ты обязательно исполнятся!

Андрей Воронов,
Глава города Новый Уренгой

Дорогие ямальцы!
От всей души поздравляю вас  
с наступающим Новым годом! 

В Новый год каждый из нас ждёт перемен к лучшему и ис-
полнения самых заветных желаний. Этот праздник проник-
нут атмосферой приятных хлопот, душевного тепла и уюта. 
Но настоящее чудо - это добро, которое летит от человека к 
человеку и согревает сердца. 

Уходящий год был непростым, но вместе с тем он стал пе-
риодом новых свершений, достижений и открытий. Пусть бой 
курантов станет предвестником новых поводов для гордости 
за страну, Ямал и личные победы.

 Желаю нескончаемой возможности делиться теплом души 
друг с другом. Пусть всегда рядом будут родные и близкие, а в 
домах царят благополучие, любовь и взаимопонимание!

Сергей Ямкин, 
 председатель Законодательного Собрания ЯНАО
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Встречаем Героя России
В эти дни в Новом Урен-

гое побывал Герой России 
Евгений Супаков. Высшую 
награду - «Золотую Звез-
ду» - ему вручил президент 
Владимир Путин за доблест-
ное выполнение задач в ходе 
спецоперации. Это первый 
ямалец, заслуживший столь 
высокое звание. 

Бойца в аэропорту привет-
ствовали Глава Нового Урен-
гоя Андрей Воронов, глава 
Тазовского района Виктор 
Югай, воспитанники патри-

отических клубов, сообща- 
ет пресс-служба Админи-
страции города.

Евгений рассказал, что ис-
пытал гордость от общения с 
главой государства, что его 
боевой дух ковали не только 
отцы-командиры, но и род-
ной Ямал. После окончания 
школы в Тазовском районе 
Евгений ушёл в армию, а за-
тем принял решение остать-
ся в вооружённых силах и 
подписал контракт. Когда 
началась спецоперация, он 

Новый год в новой квартире
На этой неделе губерна-

тор Ямала прибыл в Новый 
Уренгой, чтобы подарить 
праздник нескольким семь- 
ям газовой столицы - вру-
чить им ключи от новых 
квартир в микрорайоне 
Строителей. Семиэтажный 
дом на 172 квартиры пред-
назначен для реализации 
жилищных программ. 

Большинство квартир 
здесь - под переселение но-
воуренгойцев и газсалин-
цев из аварийных домов, а 
также для предоставления 
детям-сиротам.

- Очень долгожданное 
событие в жизни каждой 
семьи, - сказал губерна-
тор на вручении. - Новый 
Уренгой активно развива-
ется: меняется его облик, 
появляются новые соци-
альные объекты. Больше 
всего радует то, что мы 
стоим на пороге историче-
ского события - полного 
решения проблемы аварий-
ного жилья. Ещё вчера это 
было сложно представить, 
весь город был застроен 
деревянным фондом... Ка-

залось, что это задача на де-
сятилетия, но уже в следую- 
щем году мы полностью 
её решим, в том числе в 
отдалённых районах газо-
вой столицы - Коротчаево 
и Лимбяяхе. Это огром-
ный шаг в подготовке  
к 50-летию Нового Уренгоя.

Во дворе нового дома 
есть детская площадка, 
большая парковка. В ми-
крорайоне Строителей 
имеется необходимая ин-
фраструктура: новый дет-
ский сад, торговый центр, 
скейт-парк «Скатерть», 
центр единоборств «Север-
ный характер», рядом раз-
вязка «Солнечная» и шко-
ла № 15, в которой вскоре 
проведут реновацию.

В газовой столице сей-
час строится 23 дома на 
2 485 квартир, за уходящий 
год возвели 14 новостроек 
на 1 628 квартир. На Яма-
ле возводят одновременно 
231 многоквартирный дом, 
большинство квартир пред-
назначены для переселения 
жителей региона из ава-
рийного фонда.

«Коточердак» 
отметил новоселье

Инклюзивная творче-
ская мастерская «Коточер-
дак» разместилась в новом 
помещении в микрорайоне 
Оптимистов, 4/3, и отме-
тила новоселье большим 
праздником.

«Коточердак» - социаль-
ный проект, направленный 
на развитие и трудоустрой-
ство людей с особенностями 
здоровья. Его авторы - соци-
альные предприниматели 
Резида Хужина и Оксана 
Болтовская. Они создали 
уникальное креативное про-
странство, которое вклю-
чает в себя несколько 
мастерских: гончарную, 
швейную, кулинарную, 
художественную. Здесь 
же реализуются проекты 
«Мастерская красоты»,  
«Дочки-матери», клуб 
«Счастливый родитель».

За счёт полученных в 
конкурсах грантов обо-
рудованы мастерские, за-
куплены гончарный круг, 
раскатчик, швейное и со-

путствующее оборудование. 
Обучение ведут четыре ма-
стера, помогают им более  
20 волонтёров. 

Обучены десятки жителей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, на квотируе- 
мые рабочие места трудо- 
устроены около 40 человек. 
В инклюзивных мастерских 
не только прививают навы-
ки той или иной профессии, 
здесь постоянно проходят 
творческие встречи, мастер- 
классы, вечера отдыха.

Молодые люди не толь-
ко принимают помощь, но и 
сами помогают: принимают 
участие в благотворительных 
марафонах и сборе гумани-
тарной помощи для участни-
ков СВО.

У общественников есть 
мечта - открыть в новом по-
мещении в микрорайоне Оп-
тимистов «Котокофейню». 
Здесь также будут работать 
люди с особенностями здо-
ровья, а посетителем может 
стать любой житель города.

Подготовила Анна Антонова

уже был военнослужащим, 
с первых дней находился на 
передовой. Победа будет за 
нами, уверен герой:

- Мы великий многона-
циональный народ. Живём в 
очень интересное время. Пи-
шем историю. 
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Молодёжная 
политика

На ВДНХ прошло заседа-
ние комиссии Госсовета РФ 
по молодёжной политике, 
которое провёл председа-
тель комиссии, губернатор 
ЯНАО Дмитрий Артюхов. В 
рамках заседания была пре-
зентована Стратегия разви-
тия молодёжной политики 
до 2030 года.

- Ровно год назад прези-
дент поставил нам задачу 
разработки стратегии раз-
вития молодёжной полити-
ки, - отметил Дмитрий Артю-
хов. - Наша команда провела 
большую кропотливую рабо-
ту, чтобы создать реальный 
рабочий инструмент в такой 
многогранной сфере, как мо-
лодёжная политика. В стране 
40 миллионов жителей, ко-
торые подпадают под кате-
горию молодёжи, и все они 
очень разные. Нужно учесть 
не только специфику целого 
ряда отраслей, задейство-
ванных в работе с молодыми 
людьми, но и географиче-
ские, культурные особенно-

сти регионов России, а также 
разные возрастные катего-
рии и сопутствующие им по-
требности молодёжи. При 
этом важно сохранить преем-
ственность базовых норм мо-
лодёжной политики на всём 
пути взросления и становле-
ния молодого человека, пе-
редачу наших традиционных 
ценностей следующим поко-
лениям, единство подходов 
на всей территории нашей 
большой страны.

Основными посылами 
стратегии стали актуаль-
ные направления, касаю-
щиеся всех молодых людей: 
развитие патриотического 
воспитания, увеличение 
количества молодых пред-
принимателей и трудо- 
устроенных молодых людей, 
формирование поколения 
молодых специалистов и 
укрепление позиций страны 
на международном уровне. 
Как ранее отмечал Дмит-
рий Артюхов, в перспекти-
ве стратегия для каждого 
специалиста сферы моло-
дёжной политики должна 
стать настольной книгой, 
в которой будут изложены 

ключевые направления ра-
боты до 2030 года.

На двух 
языках

На Ямале откроют шесть 
билингвальных классов для 
первоклашек. В следующем 
году более 150 ребят начнут 
изучать предметы на англий-
ском языке в школах Нового 
Уренгоя, Салехарда, Лабыт-
нанги, Ноябрьска, Надыма и 
Губкинского, где уже работа-
ют 13 двуязычных классов.

С этого года во всех би-
лингвальных классах про-
ходят уроки с носителями 
английского языка. Педагоги 
постоянно повышают свои 
языковые навыки, изучили 
методику планирования и 
проведения интегрирован-
ных уроков, объединяющих 
одновременное обучение 
предмету и английскому 
языку.

«Симфония 
Ямала»

Такое название получил 
международный конкурс мо-
лодых музыкантов, который 
пройдёт в феврале в Сале-
харде.

В рамках отборочного 
этапа заявки подали 146 му-
зыкантов из России, Китая, 
Тайваня, Республики Бе-
ларусь, Японии, Колумбии, 
Узбекистана, Казахстана и 
Франции. 

- Для только что объяв-
ленного нового конкурса это 
беспрецедентное количе-
ство. Мне приятно, что ини-
циатива вызвала настолько 
большой интерес и со сторо-
ны прославленных мэтров 
из разных стран, которые с 

радостью согласились вой-
ти в состав жюри конкурса, 
и со стороны музыкантов- 
участников. Можно с полной 
уверенностью сказать, что 
новый формат конкурса вос-
требован, а желание узнать 
Ямал и посетить это место 
силы велико, - отметил Де-
нис Мацуев, художествен-
ный руководитель и предсе-
датель конкурса, народный 
артист России.

Выдающиеся профессора 
консерваторий мира, самые 
влиятельные исполните-
ли классической музыки не 
только из России, но и из 
зарубежных стран вошли в 
состав жюри конкурса. Сре-
ди них Валерий Пясецкий, 
Павел Милюков, Борис Ан-
дрианов, Александр Рамм, 
Борислав Струлёв, Максим 
Могилевский (Бельгия), 
Франц Юстус (Германия), 
Кобаяши Хидеко (Япония), 
Лоренц Настурика-Гершови-
чи (Финляндия), Геза-Хоссу 
Легоцкий (Швейцария). 

Денис Мацуев вместе с 
остальными членами жюри 
уже начал знакомиться с 
конкурсными работами. На-
родный артист отмечает, что 
особенно приятно видеть в 
заявочных видео музыкан-
тов, которые уже принимали 
участие в таких серьёзных 
состязаниях, как конкурс 
имени П.И. Чайковского, 
конкурс С.В. Рахманинова, 
конкурс Королевы Елизаве-
ты и других. 

В каждой номинации от-
берут по пять наиболее та-
лантливых исполнителей, 
которые приедут в столицу 
Ямала и примут участие в 
очных этапах. Прямая транс-
ляция конкурса будет орга-
низована на официальном 
сайте конкурса и в социаль-
ной сети «ВКонтакте».

Бегом в новый год
Утром 1 января на Яма-

ле пройдёт пятый новогод-
ний забег, присоединиться 
к которому может каждый 
желающий. В Новом Урен-

гое бегунов ждут в 11:00 на 
регистрацию на площадке 
«Виадук». Присоединяйтесь 
к забегу и будьте здоровы в 
новом году!
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- Вид городских фасадов 
меняется, дизайн советских 
домов становится более со-
временным. Что ещё, кроме 
внешнего вида, включает в 
себя программа обновления 
фасадов? Распределены ли 
объёмы работ на следую-
щий год?

- Красота не самое глав-
ное. Важнее всего утеплить 
советские девятиэтажки. В 
основном это касается домов 
ленинградской серии. Так 
получилось, что со временем 
даже утепление швов пере-

стало помогать. С одобрения 
Дмитрия Андреевича Артю-
хова стали экспериментиро-
вать с вариантами утепления, 
в итоге остановились на ком-
позите. Удачный дом полу-
чился на улице Молодёжной, 
это первая девятиэтажка ле-
нинградской серии. 

В этом году мы уже идём 
по основной программе ре-
новации фасадов нашего го-
рода. Она идёт не очень бы-
стро. Мы много обсуждаем с 
правительством округа адре-
са домов и стоимость, потому 

что она постоянно меняется 
и нагрузка на бюджет полу-
чается серьёзная. 

В первом этапе стоит 
обновление 74 домов до  
2025 года, но в рамках уста-
новленных лимитов мы с ко-
мандой понимаем, что коли-
чество домов сократится. 

Первыми по плану идут 
«гостевые» улицы, после 
их завершения пойдём во 
дворы. Губернатор настро-
ен серьёзно и вместе с нами 
доведёт это дело до конца. В 
новом году продолжим дви-
гаться по Ленинградскому 
проспекту, планируем сде-
лать девять домов. 

- В районах дачных коопе-
ративов «Простоквашино» и 
«Энтузиаст» остаётся акту-
альным дорожный вопрос. 
Собственники проложили 
дорогу к дачам своими сила-
ми. Эта дорога не находится 

в муниципальной собствен-
ности. 22 ноября 2023 года 
Новоуренгойский городской 
суд возложил на Админи-
страцию Нового Уренгоя 
обязанность обратиться в 
Управление Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации кадастра и карто-
графии с заявлением и доку-
ментацией для принятия на 
учёт дороги как бесхозяйно-
го недвижимого имущества. 
Значит ли это, что скоро по 
этой дороге начнут ходить 
автобусы?

- На автобусы тяжело 
рассчитывать даже после 
юбилея города. Этот вопрос 
сложный в первую очередь с 
юридической точки зрения. 
Участники дачных коопера-
тивов сами делали эту доро-
гу. В этом состоит главная 
сложность. Чтобы департа-
мент имущественных отно-

 Андрей Воронов:

«Это работа
большой команды»

На ежегодной предновогодней пресс-конфе-
ренции Глава города Андрей Воронов подвёл 
итоги уходящего года, пообщался с журна-
листами и ответил на вопросы, волнующие 
новоуренгойцев. Большинство вопросов каса-
лись благоустройства городских территорий, 
строительства дорог и школ, а также планов 
на 2024 год.
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шений принял эту дорогу 
как бесхозяйную, мы долж-
ны в течение года спросить у 
большинства юридических и 
физических лиц, претендуют 
ли они на часть собственно-
сти. Поэтому регламент до-
статочно длинный. 

К концу 2024 года мы 
только примем эту дорогу 
в собственность и начнём  
проектно-изыскательские 
работы. Если в бюджете бу-
дет достаточно средств и гу-
бернатор поддержит, то мы 
построим хорошую дорогу.

Сейчас дорога есть. В 
этом году нам повезло, почти  
600 дорожных плит передали 
с реконструируемых участ-
ков городских дорог. Это 
поможет пережить то время, 
которое мы потратим на ре-
шение юридических вопро-
сов. Быстрого решения этой 
задачи, к сожалению, нет. 

Автобус пускать по этой 
дороге пока нельзя: нет ос-
вещения, дорога узкая и 
проходит вдоль газопровода 
высокого давления. Это тоже 
сложность для проектиро-
вания. Где есть безопасный 
коридор, там можно будет 
пустить автобус. 

- Как обстоят дела с до-
рогами в микрорайоне Се-
мейном, где организованы 
участки под индивидуальное 
жилищное строительство 
для многодетных семей?

- Микрорайон Семейный 
не дачный посёлок, город 
обязан содержать и ремонти-
ровать там дороги. Напомню, 
что изначально участки выда-
вались многодетным семьям. 
Главным условием выдачи 
было подведение электриче-
ства и дороги пятой катего-
рии, то есть грунтовой.  

В перспективе это боль-
шой проект. Он предусма-
тривает подключение к сетям 
канализации, водоснабже-
ния, асфальтированные до-
роги с тротуарами и освеще-
нием. 

По ходу строительства 
внесли изменения. В про-
шлом году мы выполняли 
задачу по подведению газа по 
указу президента и пришлось 
вносить изменения в проект. 
Также проблемы возникли 
с канализацией, дороги мы 
сможем сделать только по-
сле её проведения. За четыре 
года внесли столько измене-
ний, что пришлось разорвать 

контракт с действующим 
подрядчиком «Уренгойдор-
строй», потому что он уже не 
мог не получать деньги за вы-
полненные работы. 

Сейчас внесены почти все 
изменения в проект. В сезон 
2024 года мы вновь торгуем. 
Первая задача - подключить 
людей ко всем коммуникаци-
ям и в 2024-м заасфальтиро-
вать дороги. Я думаю, что мы 
с этой задачей справимся. 

- Продолжится ли прак-
тика раннего начала торгов?

- Любая хорошая прак-
тика должна продолжаться. 
Ранние торги - это поручение 
губернатора по всему округу. 
В процессе задействовано 
много структур. Прежде все-
го это отрабатывает по бюд-
жету департамент финансов 
ЯНАО. Сейчас механизм 
налажен, в 2023 году всё по-
лучилось. Добились того, 
чтобы контракты со строите-
лями были до двух-трёх лет и 
они успевали делать работу 
без спешки и закупать мате-
риалы.

- Будут ли продолжаться 
в городе установка тёплых 
остановок и замена старых 
на тёплые?

- Здесь влияет цикл дорож-
ных работ: тёплую остановку 
на песок не поставишь, она ста-
вится на верхний слой асфаль-
та. Это финальная часть работ. 
К тому же не во всех случаях 
в планах было подключение 
именно в текущем году. 

Горожане видят, что оста-
новка уже стоит, значит, 
должна работать. Но объект 
ещё не сдан, это собствен-
ность подрядчика. Виктор 
Николаевич Пузанов работа-
ет с подрядчиками, договари-
вается о подключении рань-
ше сдачи, при условии, что 
город берёт на себя расходы 
по электричеству. 

В этом году у нас шесть 
переходных участков дорог 
с прошлого года. Это не зна-
чит, что подрядчик не успел. 
Ни ресурсно, ни физически 
это невозможно сделать за 
один короткий сезон. 

В следующем году мы 
заканчиваем улицы Магис- 
тральную, Таёжную, Геолого- 
разведчиков. Там в конце 
лета будут тротуары, ас-
фальт, освещение, потом - 
остановки. Каждый год будет 
разный, и без временных не- 
удобств не обойтись.
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Скорость замены старых 
остановок на тёплые зависит 
от распределения бюджета. 
На 2023 год у нас было за-
планировано пять остано-
вок. В округе освободились 
деньги, и в середине лета нам 
говорят: «Не хотите ли взять 
ещё десять?». Какой глава 
города откажется? Мы берём 
эти остановки и уже в мороз 
их ставим. 

В северных городах из-за 
тёплых остановок настоя- 
щий ажиотаж. Практика 
прижилась. Слышим уль-
тимативные требования, 
утверждения, что установка 
тёплых остановок - обязан-
ность муниципалитета. Мы 
соглашаемся, что теперь это 
наша обязанность, и хотим, 
чтобы наши горожане не 
мёрзли. 

- Новые дороги строятся, 
но важно, чтобы они не за-
тапливались, поэтому лив-
нёвки - обсуждаемая тема. 
В уходящем году некоторые 
проблемные места исчез-
ли. Можно ли уже сделать 
какие- то выводы? Какой 
подход к обустройству лив-
невых канализаций в пер-
спективе будет применён в 
городе?

- Сейчас мы ремонтиру-
ем отдельные участки до-
рог. Система канализаций, 
будь то лотки, водоотвод- 
ные дренажи или другие 
методы, будет нормально 
функционировать только 
когда мы закончим всё, что 
задумали.

Мы дошли до дороги воз-
ле «Новатэка», дальше нам 
надо перейти в сторону по-
жарной части, что мы и сде-
лаем в следующем году. Эти 
дороги соединяются, и тру-
ба, проложенная возле «Но-
ватэка», будет перетекать в 

следующую, которую сдела-
ем в новом сезоне. 

Так же было с озером Мо-
лодёжным. Уже в этом году 
подтопления не было, пото-
му что начала работать лив-
невая канализация на озеро. 
Когда всё заработает ком-
плексно, изменения станут 
более очевидными. 

Никто не отменял одно-
моментных «тропических» 
ливней, из-за которых летом 
образовывались лужи. Но 
и те обычно уходили в те-
чение часа. Это неизбежно, 
так происходит везде. Какая 
бы ни была канализация, у 
неё есть пропускная способ-
ность. Нам нужно ещё много 
работать, чтобы глобальные 
лужи по всему городу исчез-
ли.

- Много объектов нахо-
дятся на капитальном ре-
монте, в том числе школы в 
Новом Уренгое, Коротчае-
во и Лимбяяхе. Всё ли идёт 
по графику? Как происхо-
дит работа зимой и как в это 
время проходит учебный 
процесс?

- В четырёх школах идёт 
реновация. Мы зашли туда 
комплексно. Первая - школа 
№ 7. Её ремонтируем уже 
третий сезон.  

По всем четырём школам 
дела идут тяжело. Это свя-
зано с тем, что мы зашли без 
прерывания учебного про-
цесса. Мы не уплотнили дру-
гие школы и выбрали такую 
модель: основная работа - в 
летний период. Это жутко 
неудобно, невыгодно строи-
телям. Очень мало подряд-
чиков соглашаются на эти 
контракты. Те, кто согласил-
ся, постоянно на совещаниях 
высказывают претензии в 
наш адрес. 

Процесс сложный, но он 
идёт. У нас нет разрывов от-
ношений с подрядчиками 
по всем объектам. В школе  
№ 7 закончили фасад, благо-
устройство идёт на следую-
щий сезон. В коротчаевской 
школе начали ремонтные 
работы, но ещё не доделали, 
зашли внутрь. Когда делаешь 
кусками, всегда тяжело.

Есть большие планы по 
другим школам, в частно-
сти по 11-й и 12-й. Мы ждём 
проекты. Во всех школах и 
детских садах советской по-
стройки директора занима-
ются проектами. Как только 
проект проходит экспертизу, 
мы заявляемся в программу 
реновации и капитального 
ремонта и начинаем работать 
с округом по выделению фи-
нансирования. Процесс не-
быстрый.

Большим подспорьем ста-
ло строительство двух новых 
школ - Арктического лицея и 
школы «Перспектива». Евге-
ний Ворошилов недавно под-
писал разрешение на ввод в 
эксплуатацию школы в Тун-
дровом. Это большое собы-
тие для города, которое в том 
числе поможет оперативнее 
решать вопросы капитально-
го ремонта старых школ.

- Акция «Шинная ам-
нистия» пользовалась по-
пулярностью у горожан в 
первый год проведения. В 
этом году на неё уже не было 
такого спроса. Почему так 
произошло и как мотивиро-
вать новоуренгойцев пра-
вильно утилизировать отра-
ботанные шины?

- Всё просто. Весной мы 
выбрали для «Шинной ам-
нистии» очень удачное вре-
мя, когда все меняют зимние 
шины на летние. В послед-
ний раз мы провели акцию 

осенью. Мы хотели угадать 
время, когда будет происхо-
дить обратный процесс сме-
ны шин. Не угадали. Мы не 
боимся экспериментировать, 
ничего в этом страшного нет. 

Зато заработали пункты 
сбора. Пусть их нечасто вы-
возят, но они есть, и шины 
там накапливаются. Этим 
летом они работали в первый 
раз и население целенаправ-
ленно отвозило туда шины. 
Сотрудники УГСК их вы-
возят. 

Метод сработал, поэтому 
такого ажиотажа, как в пер-
вый раз, уже не было. Летом 
были жалобы, что к полигону 
плохая дорога. В этом году её 
сделали, поэтому доехать те-
перь несложно.

Не будем забывать, что по 
закону человек должен отра-
ботанную шину отвезти на 
полигон или нанять специа-
лизированную компанию и 
заплатить за это. Выкидывая 
шины на территории нашего 
города, оставляя их на кон-
тейнерной площадке, человек 
совершает административное 
правонарушение. Поэтому 
дополнительно поощрять за 
участие в шинной амнистии 
нельзя, наоборот, за наруше-
ние надо наказывать рублём. 
В этом направлении мы тоже 
работаем. «Шинная амни-
стия» - мотивирующее меро-
приятие.

Потихоньку приучать го-
рожан к культуре и чистоте - 
большая комплексная работа. 
То же самое касается крупно-
го строительного мусора.

- Резонансное нападение 
собак на школьницу прои-
зошло в декабре. После это-
го в городе приняли меры: 
утроили количество со-
трудников службы отлова, 
ввели патрули, люди стали 
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замечать ловушки во дво-
рах. Какие результаты дали 
эти меры? Какие ещё меро-
приятия проводятся, чтобы 
остановить бесконтрольное 
размножение собак? Как 
чувствует себя девочка, вы-
писали ли её из больницы?

- Это трагедия, и такие 
события не должны проис-
ходить в цивилизованном го-
роде. С Дашей всё хорошо, её 
выписали, она недолго про-
лежала в больнице. Кроме 
физических ран она, конечно, 
получила душевную. Вместе 
с медиками и специалистами 
«Садко» мы помогаем ей пе-
режить этот стресс. Ребёнок 
под пристальным внимани-
ем. Не хотелось бы, чтобы 
после произошедшего у неё 
развилась нелюбовь к живот-
ному миру. 

От принятых мер есть эф-
фект. Нельзя сказать, что от-
крывшийся приют не принёс 
плодов. Собак в городе стало 
меньше, но есть оборотная 
сторона медали. В случае с 
Дашей были собаки, пришед-
шие с базы на территорию, 
которая была раньше терри-
торией чипированных собак. 
За счёт программы ОСВВ 
популяция собак в городе по-
степенно сокращается. На их 
место приходят другие, ко-
торые программу не прошли. 
Это проблема, которую нуж-
но контролировать каждый 
день. 

Департамент обществен-
ной безопасности вместе с 
полицией уже две недели 
проводит рейды по базам. 
Есть базы, которые этому 
не препятствуют, но есть те, 
куда приходится стучаться 
с полицией. У департамента 

общественной безопасности 
нет оснований просто так зай- 
ти на чужую территорию, за-
кон это запрещает. 

После нападения на ребён-
ка некоторые собственники 
баз озадачились проблемой 
собак, хотя адресные обраще-
ния и бесконечные совеща-
ния с ними особого эффекта 
не приносили. Директора не 
обращали внимание на то, 
что младший персонал, ох-
ранники и сторожа начинают 
подкармливать собак от ску-
ки. Потом их быстро стано-
вится больше. 

Сейчас большие усилия 
направлены на проведение 
рейдов по базам, которые 
окружают город, в том числе 
по строительным площадкам. 
Таких баз у нас более двух 
тысяч. 

- В Год знаний в Новом 
Уренгое прошло много те-
матических мероприятий и 
нововведений. Какие итоги 
уходящего года можно под-
вести? Чем стоит гордиться 
в образовании? 

- Следующий год будет 
связан с уходящим. Это бу-
дет Год семьи и Год детства. 
Этим темам уделяют боль-
шое внимание президент и 
наш губернатор. 

Нам точно есть чем гор-
диться. Мы с вами находимся 
в Арктическом лицее - самой 
лучшей школе России, я счи-
таю, по уровню оснащения. 
Школу красят не только сте-
ны, но и профессионалы, ей 
ещё предстоит наращивать 
потенциал. Здесь точно будут 
расти будущие олимпиадни-
ки, победители конкурсов.

Сегодня поздравлял пе-
дагогов, наставников. Это 

очень талантливые люди, 
которые преданы своей про-
фессии, с ними всегда инте-
ресно общаться. Это видят 
губернатор и Министерство 
просвещения России. Се-
годня нам пришли награды  
за 2022 и 2023 годы. Только в 
этом году в ЯНАО целых три 
заслуженных работника. На-
талья Новосад из школы № 3 
получила от Владимира Пу-
тина орден «За заслуги перед 
Отечеством». 

У нас много талантливых 
олимпиадников. Наша гим-
назия лучшая в ЯНАО, за-
нимает 15-е место по УрФО 
и 217-е по России. В топ-300 
это единственная ямальская 
школа. За гимназией стре-
мятся остальные, есть конку-
рентная среда. Хорошие ре-
зультаты показывают школы 
№ 3 и «Земля родная», кото-
рая стала «Перспективой». 
Она обогнала 3-ю школу и 
заняла 7-е место по ЯНАО.

- Ваши открытые методы 
работы полюбились горожа-
нам. Оперативные ответы на 
вопросы есть и в Telegram, и 
«ВКонтакте», чем люди ак-
тивно пользуются. А какие 
пожелания в адрес горожан 
есть у вас? В чём бы хоте-
лось больше понимания?

- Люди совершенно дру-
гие, когда мы с ними встре-
чаемся лично. Они сильно 
отличаются от тех, кто скры-
вается за никнеймами. Я 
очень люблю встречаться с 
людьми, мне нравится про-
водить личные приёмы.

В соцсетях порой границы 
у людей стираются. Начи-
наются оскорбления в чате, 
выдуманные или не всегда 

справедливые доводы, дол-
гие бессмысленные обсуж-
дения. Чат был создан для 
оперативного реагирования 
на конкретную проблему: 
написал, что есть мусор, 
дождался ответа, ждёшь ре-
зультата, если результата 
нет, обращаешься снова. Но 
часто разворачиваются вет-
ви обсуждений, в итоге во-
прос в чате теряется.

Чат в первую очередь ну-
жен для решения острых во-
просов, требующих быстро-
го решения. Из-за лишних 
обсуждений и оскорблений 
мы можем упустить чью-то 
беду. 

Хотелось бы, чтобы люди 
понимали, что у нас есть 
ресурсы узнать, кто скры-
вается за никнеймами в ин-
тернете. Но радует, что та-
ких «писателей» ничтожное 
меньшинство. Большинство 
граждан добропорядочные, 
открытые. Они обращаются 
за помощью и получают её.

- Чем лично Андрей Во-
ронов гордится в 2023 году?   

- Живы-здоровы все, и 
хорошо. Младший пошёл в 
первый класс, старший за-
кончил университет. Это 
для меня главные события 
уходящего года. 

Большие городские собы-
тия, как открытие Арктиче-
ского лицея, я не приписы-
ваю к личным заслугам, это 
работа большой ямальской 
команды. Поэтому выделять 
свои заслуги именно на ра-
боте я бы не хотел. 

В личной жизни всё хоро-
шо - семья рядом. Чем креп-
че семья, тем крепче наша 
страна. 

Александра Кеберлейн
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Будем жить 
по-новому

В декабре завершилась осенняя сессия  
Госдумы, а вместе с ней и рабочий год - в этом 
году заседаний уже больше не будет.  
В уходящем году депутаты приняли порядка 
семисот законов, многие из них непосред-
ственно отразятся на жизни россиян уже в 
январе 2024 года. 

Учёба 
по закону

Новый закон запрещает 
школьникам пользоваться в 
учебном заведении мобиль-
ными телефонами. Прино-
сить смартфоны в школу 
по-прежнему можно, но со-
гласно новому закону дети 
смогут пользоваться ими 
только в экстренных ситуа-
циях: если возникнет угроза 
жизни учащихся и учителей. 
В полной мере документ нач-
нёт действовать с 1 сентя-
бря 2024 года, но требовать 
убрать телефоны учителя 
имеют право уже сейчас.

Принятый закон содер-
жит ещё ряд изменений. На-
пример, педагогам дополни-
тельно гарантировали право 
на уважение их человече-
ского достоинства и защиту 
от оскорблений и насилия, 
а для учеников младших и 
средних классов ввели обяза-
тельный урок труда. Теперь 
в расписании школьников 
начального и среднего звень-
ев будет выделено время 
на уборку классных помеще-
ний и прилегающей к школе 
территории, высадку цветов 
и деревьев, а также помощь 
в библиотеке. Ранее привле-
кать детей к труду можно 
было исключительно с разре-
шения родителей, теперь оно 
не потребуется.

Ещё одно школьное изме-
нение, вступающее в силу в 

следующем учебном году, - 
возвращение уроков черче-
ния. Предполагается, что ос-
новы черчения будут изучать 
все ученики средних классов, 
а более углублённо предмет 
станут преподавать старше-
классникам из профильных 
технологических или инже-
нерных классов.

Некоторые нововведения 
будут направлены на упро-
щение процесса подачи до-
кументов для поступления в 
вузы и ранжирования спис- 
ков поступающих. Теперь 
все документы будут появ-
ляться на специализирован-
ном сервисе, где выпускники 
смогут отслеживать соб-
ственное положение в рей-
тинге и выстраивать страте-
гию поступления благодаря 
отметкам «рекомендовано 
к зачислению» или «низкие 
шансы».

Авторизация будет до-
ступна через портал «Гос- 
услуги». Новые правила 
не коснутся абитуриентов, 
планирующих идти в маги-
стратуру.

Пособия 
работающим 
родителям

В декабре Госдума при-
няла законопроект о сохра-
нении выплат по уходу за 
ребёнком даже для тех ро-
дителей, которые вышли на 
работу, не дожидаясь, когда 

ребёнку исполнится полтора 
года. Сумма пособия зависит 
от дохода того, кто берёт от-
пуск (это может быть один из 
родителей или другие близ-
кие родственники): 40 про-
центов средней зарплаты за 
последние два года. 

Пособия 
родителям 
инвалидов

Начиная с 2024 года, на-
числения будут приходить 
и родителям детей-инвали-
дов, работающим из дома. 
Ранее социальная помощь 
предоставлялась лишь безра-
ботным гражданам. 

Для оформления выплат 
потребуется: подтверждение 
родства;  заключение врача; 
официальное оформление 
на неполный рабочий день 
в дистанционном формате 
по трудовому договору или 
ГПХ; наличие самозанятости 
или индивидуального пред-
принимательства. 

На данный момент посо-
бие по уходу за ребёнком- 
инвалидом составляет десять 
тысяч рублей. Не исключено, 
что в будущем сумма увели-
чится.

Оплата 
ЖКУ без 
комиссии

Принят закон, запрещаю-
щий банкам брать комиссию 
при оплате ЖКУ. Касается 
он, правда, не всех - начис-
лять комиссию не будут 
только гражданам, нуждаю- 
щимся в социальной под-
держке. Это пенсионеры, 
инвалиды, малоимущие, ве-
тераны боевых действий и 
некоторые другие льготные 
категории.

Документ уже подписан 
президентом и опублико-
ван, действовать он начнёт  
1 июля 2024 года - в этот 
день ежегодно индексируют 
тарифы на коммуналку.

В запас - 
в 30 лет

С 1 января 2024 года 
вступает в силу закон, изме-
няющий возрастные рамки 
для призыва в армию. Ра-
нее годными к службе счи-
тались граждане от 18 до  
27 лет, не имеющие отклоне-
ний по здоровью и ограни-
чений по роду войск. Теперь 

Какие законы Российской Федерации вступают в силу в 2024 году



Правда Севера № 51, 30 декабря 2023 года

11ВАЖНО ЗНАТЬ

верхний предел призывного 
возраста повышен до 30 лет. 
Те, кому 27 лет исполняется 
до конца 2023 года, под при-
зыв не попадут, их переведут 
в запас по прежним правилам.

Те, кто уже находит-
ся в запасе по достижении 
27-летнего возраста, при-
зыву подлежать не будут. 
Остальные же попадут в со-
ответствующую категорию 
только после 30 лет. Все 
отсрочки сохранятся до ис-
течения срока их действия, 
а для IT-специалистов 
её предельный срок увели-
чится до 30 лет.

В 2023 году Госдума так-
же изменила допустимый 
возраст заключения пер-
вого контракта, разрешила 
присылать повестки через 
«Госуслуги» и внесла ещё 
ряд изменений в законы об 
армии. 

Налоговые 
вычеты 

С 1 января по упрощён-
ной схеме можно будет по-
лучить налоговые вычеты по 
расходам на лечение, обуче-
ние, занятия спортом, ДМС, 
добровольное пенсионное 
страхование и страхование 
жизни.

Вся необходимая инфор-
мация по желанию налого-
плательщика будет посту-
пать в налоговые органы 
напрямую от организаций 
и ИП, в которых он получа-
ет соответствующие услуги. 
Можно будет не заполнять 
декларации и не собирать до-
кументы. 

Кредитные 
каникулы - 
бессрочно

С 1 января вступает в 
силу закон о праве россиян 
на кредитные каникулы по 
потребительским кредитам 
на постоянной основе. Впер-
вые эту меру поддержки вве-
ли в начале пандемии, затем 
несколько раз продлевали и 
теперь, наконец, решили сде-
лать бессрочной. 

Кредитные каникулы 
подразумевают, что в слу-
чае падения дохода человек 
может на полгода взять пе-

рерыв и не платить ежеме-
сячные взносы. В это время 
проценты продолжат начис-
лять, но плательщика из-
бавят от неустойки и на его 
кредитной истории это не 
скажется.

Повышение 
пенсий

Неработающим пенсионе-
рам с 1 января 2024 года по-
высят пенсию на 7,5 процен-
та, в результате чего средний 
размер страховых выплат 
увеличится на 1 572 рубля и 
составит 22 605 рублей. Пен-
сии по старости вырастут 
на 1 631 рубль. Нововведе-
ние коснётся 32 миллионов 
граждан. 

Кроме того, индексация 
затронет бывших военных, 
а также пострадавших от ра-
диации, пенсионеров с ин-
валидностью и ветеранов. 
Их пенсия с 1 октября 2024 
года увеличится на 4,5 про-
цента.

МРОТ растёт
Рекордная индексация 

коснётся минимального раз-
мера оплаты труда. Он вы-
растет на три тысячи и соста-
вит 19 242 рубля. 

Важно уточнить, что по-
собие по безработице, кото-
рое раньше приравнивалось 
к прожиточному минимуму, 
в грядущем году будет уреза-
но до 13 751 рубля.

Материнский 
капитал 
тоже 

С 1 февраля сумма вы-
плат по материнскому капи-
талу в России повысится на  
7,5 процента и, по предвари-
тельным расчётам, составит 
631 тысячу рублей на первого 
ребёнка и 834 тысячи на вто-
рого и последующих детей. 

Полученные деньги ро-
дители вправе потратить на: 
ипотеку, в которой будут 
выделены доли для каждого 
члена семьи, или улучшение 
имеющегося жилья; детские 
товары и услуги; образование 
любого ребёнка в семье; фор-
мирование накопительной 
части пенсии матери. 

Ожидается, что повы-
шенными выплатами смо-
гут воспользоваться более 
миллиона российских семей. 
Кроме того, в 2024 году мо-
жет вступить в силу законо-
проект о расширении прав 
на использование материн-
ского капитала. В случае его 
принятия родители получат 
возможность тратить день-
ги из пособия на улучшение 
и реконструкцию построек, 
имеющих двух и более хо-
зяев - таунхаусы, дуплексы 
и лейнхаусы.

Медосмотр 
по-новому

Начиная с первого весен-
него месяца, государствен-
ных служащих ожидают 
очередные нововведения 
в сфере медицины. Теперь, 
если во время медосмотра 
при трудоустройстве у граж-
данина будут обнаружены 
психические расстройства 
или их признаки, работода-
тель обязан выдать направле-
ние на дальнейшее врачебное 
освидетельствование. 

Помимо этого, все резуль-
таты медосмотров можно 
будет получить в электрон-
ном виде на портале ЕГИСЗ 
(Единая государственная 
информационная система 
в сфере здравоохранения) 
в течение одного дня после 
приёма и формирования до-
кумента. 

Полный переход на элек-
тронные медицинские кар- 
точки запланирован на сен-
тябрь 2024 года. Тогда же 
вступит в силу новая мера 
наказания для работодате-
лей, отказывающих в тру-
доустройстве сотрудникам 
с инвалидностью, если их со-
стояние позволяет исправ-
но выполнять обязанности. 
Сумма штрафа составит 
от пяти до десяти тысяч руб- 
лей.

Техосмотр 
подорожает

С 1 января 2024 года 
в России проиндексируют 
цены на технический осмотр 
автомобилей. Минимальная 
стоимость услуги вырастет 
пропорционально уровню 
инфляции. Таким образом, 

стоимость стандартного об-
ращения в СТО составит  
1 187 рублей для легковых 
машин, и 417 рублей для мо-
тоциклов и мотороллеров. 

Для сравнения, в про-
шлом году стоимость услуги 
составляла 913 рублей.

Без прав 
за руль 
нельзя

C 1 января 2024 года 
в России вступают в силу 
важные нововведения для 
автомобилистов. Садиться 
за руль можно будет строго 
только после получения во-
дительского удостоверения. 
Нарушение установленного 
порядка станет поводом для 
штрафа в размере 500 руб- 
лей. Ранее вождение было 
разрешено сразу после сдачи 
экзаменов в ГИБДД.

Адаптация 
к свободе

В 2023 году Госдума при-
няла, а президент подписал 
закон, предусматривающий 
введение в правовую систе-
му института пробации - это 
меры, которые должны по-
мочь социальной адаптации 
бывших осуждённых. Со-
гласно документу програм-
му поддержки для каждого 
будут разрабатывать инди-
видуально, в зависимости от 
конкретных обстоятельств 
и характеристик личности. 
Основные положения зако-
на вступят в силу 1 января  
2024 года.

Подготовила Анна Антонова
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- Наталья, расскажите, 
каким выдался уходящий 
год для творческой команды 
«Октября»?

- Как всегда, очень насы-
щенным творчеством и ме-
роприятиями, проектами, 
встречами, гастролями. Не-
вероятно полезны и интерес-
ны для нас были встречи с 
артистами России. 

- Я так понимаю, речь 
идёт о «Ямальских встре-
чах». Какая из них вам 
больше всего запомнилась?

- Была очень вдохновлена 
и удивлена творческим вече-
ром с семьёй Макарских. Я 
была знакома с творчеством 
этих артистов, но никогда бы 
не подумала, что эти люди 
настолько могут к себе рас-
положить, можно сказать, с 
первого слова. Это была не-
вероятная душевная атмос-
фера. Они тесно связаны с 
религиозной духовностью, 
православной церковью. 
Притягательно и то, как они 
общаются с людьми, как пре-
подносят своё творчество. Я 
не ожидала, если честно. На 
самом деле, это отдельная 
история именно творческой 
семьи. 

- Всё вокруг меняется, 
приходят новые идеи, про-
екты. Мы видим, что летом 
улицы в Новом Уренгое не 
затихают. Если даже лет пять 
назад детей в городе прак-
тически не оставалось, все 
разъезжались на каникулы, 
то сейчас всё меняется, город 
стремительно развивается, 
разрастается, людей стано-
вится больше. И поэтому 
тем, кто остаётся на канику-
лы в газовой столице, нужно 
чем-то заниматься. Для этого 
мы и создаём такие проек-
ты, чтобы люди чувствова-
ли себя комфортно, могли с 
пользой провести время в на-
шем любимом городе. Таких 
проектов будет всё больше 
с каждым годом. Креатива 
хватает. А главное, чтобы че-
ловек не просто посмотрел 
какое-то шоу или концерт, а 
сам принял в нём участие. 

Одно из необычайных 
новшеств этого года - джазо-
вый фестиваль. Я счастлива, 
что это происходит. В Новом 
Уренгое дефицит именно 
джазового направления. В 
Санкт-Петербурге я всегда 
посещаю джазовые концер-
ты и потом очень скучаю по 

Сплошной 
праздник

С каждым годом  
в Новом Уренгое ста-
новится всё больше 
праздников, и речь 
не только о кален-
дарных событиях. 
Творческая коман-
да ГДК «Октябрь» 
старается создать 
для своего зрителя 
немало интересных 
и даже интерактив-
ных проектов. Мно-
гим уже полюбились 
«Улётные выход-
ные» - мероприятия 
выходных дней весе-
лят жителей газовой 
столицы на главной 
городской площади. 
Какая кропотливая 
работа происходит 
за кулисами всех 
этих творческих 
событий, рассказа-
ла художественный 
руководитель ГДК 
«Октябрь» Наталья 
Бачерикова. 

Вообще, с такими людь-
ми всегда непросто. А когда 
в одной семье два таких че-
ловека - самодостаточных, 
популярных, у них много 
различных проектов, выступ- 
лений, то это сложно вдвой-
не. У Макарских есть свои 
отдельные проекты, спектак-
ли, но они смогли сохранить 
главное - тёплое отношение 
друг к другу.

- Действительно, много 
мероприятий проводится в 
«Октябре». Можете ли на-
звать какие-то особенные, 
масштабные?

- Из любого мероприятия 
можно почерпнуть что-то 
интересное. У нас, мне ка-
жется, каждое мероприятие 
масштабное. Мы, работники 
культуры, привыкли делить 
рабочий год на сезоны. Твор-
ческий сезон начинается по-
сле лета, но в каникулы каж-
дые субботу и воскресенье 
мы проводили на городской 
площади «Улётные выход-
ные», после они заканчива-
ются масштабным закрыти-
ем. А дальше открывается 
следующий сезон, он начи-
нается с празднования Дня 
города. Например, отмечу 

патриотическую тематику 
в этом году. Это интересно 
самим артистам, потому что 
это познание истории нашей 
страны, нового репертуара, 
общение с волонтёрами, ко-
торые ведут поддержку воен-
нослужащих СВО. Когда мы 
участвуем в таких мероприя-
тиях, то становимся единым 
целым. Нам приятно, что как 
работники культуры мы при-
частны к общей поддержке. 

Детские концерты - это 
просто настоящий праздник. 
Когда мальчишки и девчон-
ки на сцене, это вызывает 
неподдельную радость и 
умиление. Особенно здо-
рово наблюдать за тем, как 
они репетируют, готовятся и 
показывают свой результат 
на сцене. Это не может не 
вызывать восторг и большие 
эмоции как у нас, так и у зри-
теля в зале. Любой концерт-
ный номер несёт в себе свои 
особенности. 

- На мой взгляд, как жур-
налиста и как зрителя, в 
сравнении с предыдущими 
годами в Новом Уренгое 
2023-й выдался более уро-
жайным на творчество. 



Правда Севера № 51, 30 декабря 2023 года

15ВОПРОС РЕБРОМ

ним здесь, на Севере. Для 
моей музыкальной души 
джаз - лакомый кусочек. По-
трясающе, что сейчас мы мо-
жем наслаждаться музыкой 
джазменов высокого уровня, 
а ещё и разнообразием му-
зыкальных инструментов, 
вокала. Кроме того, есть 
возможность пообщаться с 
самими музыкантами, они 
проводят мастер-классы, 
творческие вечера. Обще-
ние - это всегда развитие. 

- Меня впечатлили в 
«Октябре» дни китайской 
и монгольской музыки. Это 
было что-то невероятное, 
хотя сначала к этой идее 
я отнеслась скептически, 
мол, ну что такого ошело-
мительного я услышу на 
концерте монгольской ин-
струментальной группы?

- Обмен творчеством про-
исходит уже не только на 
уровне наших российских 
городов, но и в мировом 
масштабе. Вместе с городом 
развиваются и культурные 
направления. И это только 
начало. 

- Каждый праздник при-
обретает некое тематиче-
ское направление. Это ста-
ло очередной фишкой?

- Мы придумываем ло-
зунг и под него развиваем 
идеи, начинку праздничных 
мероприятий. А дальше идёт 
огромный пласт работы. 

Например, если говорить 
о новогодних мероприяти-
ях: все новоуренгойцы ждут 
праздника, а у артистов на-
ступает самый плотный ра-
бочий график. Две недели 
назад мы дали старт ново-
годним мероприятиям. Как 
и всегда, весь свой потенци-
ал вкладываем в аудиторию, 
особенно это касается де-
тей, поскольку новогодний 

праздник - праздник детства. 
Программы созданы для всех 
возрастных категорий. Но-
вогодняя сказка подготов-
лена на большой сцене «Ок-
тября», она уже стартовала 
16 декабря и будет прохо-
дить два раза в день. Играем 
спектакль «Заколдованный 
принц» по мотивам произ-
ведения «Щелкунчик», там 
задействованы поющие ар-
тисты, отличная музыкаль-
ная программа, проходят 
интерактивы с детьми. Тех, 
кто хочет более весёлых ме-
роприятий, мы ждём в малом 
зале, там проводим интел-
лектуальные, подвижные 
игры, где дети соревнуются, 
а в финале выходит Дед Мо-
роз и радует всех подарками. 

Много праздников не бы-
вает. Уже прошло зажжение 
ёлки, открытие резиденции 
Деда Мороза, в прошлом 
году она пользовалась боль-
шим спросом. Ребёнок мо-
жет тет-а-тет пообщаться со 
сказочным волшебником, 
рассказать свои секретики, 
написать и отправить ново-
годнее письмо. 

- Репертуар, те или иные 
проекты подбираются под 
конкретную целевую ауди-
торию. Для кого сложнее 
всего придумывать что-то 
новое?

- Невозможно сказать, 
проще или легче, это абсо-
лютно разная работа. Здесь 
главное, чтобы возникла 
идея, а потом работа раз-
ворачивается уже как по 
цепочке, совместно со всем 
творческим коллективом. 

 - Есть такое мнение в 
театральной среде: худо-
жественный руководитель 
должен меняться каждые 
три - пять лет. Что вы дума-
ете по этому поводу?

- Я лично очень люблю 
перемены. У меня есть свой 
определённый характер, ко-
торый сложился с годами, 
но своё отношение к чему-то 
человек может менять. И это 
хорошо. Расширяется круго-
зор, нужно обязательно себя 
развивать. Человек, особенно 
творческий, обязан учиться 
всю жизнь, потому что жизнь 
не стоит на месте, появляется 
что-то новое, меняются тех-
нологии. Подрастающее по-
коление сегодня совершенно 
другое, отличное от нашего. 
В ногу со временем мы обя-
заны идти, иначе перестанем 
друг друга понимать. Нужно 
быть на волне всего того, что 
происходит вокруг нас, инте-
ресоваться всем. 

- Какие для вас были са-
мые сложные творческие 
проекты?

- Мы не делим свою дея-
тельность на сложную или 
лёгкую. Лично мне эмоцио- 
нально сложно работать с 
детками-инвалидами. Пони-
маешь, насколько они силь-
ные люди, сколько бы мы ни 
делали с ними проектов, вы-
ступлений на сцене, для меня 
это душещипательно. Особая 

гордость берёт за тех специа-
листов, которые занимаются 
с особенными детьми, и всё 
это происходит в рамках на-
шего творческого проекта, 
поэтому мы видим их тита-
нический труд. 

- Традиционный вопрос: 
какие планы на 2024 год?

- 2024 год в России объ-
явлен Годом семьи, а на 
Ямале наступит Год дет-
ства. Будет много творче-
ских детских направлений. 
Уже появились новые про-
екты, призванные ещё боль-
ше удивить наших детей, 
побудить их к дальнейшему 
развитию. 

Мы не отходим и от ка-
лендарных праздников. Всех 
ждёт огромное меропри-
ятие - Праздник народов 
Севера, приедут разные ар-
тисты из других ямальских 
городов. Сюрпризов будет 
много! Планируем сделать 
соседские гастроли - обмен 
опытом с другими городами 
Крайнего Севера. У нас мно-
гое планируется, поэтому 
приходите к нам, всех с радо-
стью ждём. 

Анна Репка.
Фото vk.com/gdk_oktyabr
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В преддверии Нового года мы попросили 
наших старых добрых друзей поучаствовать в 
традиционном ежегодном опросе и ответить 
на три вопроса:

1. Чем вам запомнился уходящий год?

2. Что вы ждёте от года будущего?

3. Что бы вы хотели пожелать в новом году 
новоуренгойцам?

Виктор Казарин, заместитель председателя 
Законодательного Собрания ЯНАО:

1. Для нашей страны это был год испы-
таний, отстаивания своих позиций и суве-
ренитета. В очередной раз россияне доказали 
всему миру, что мы единый, сплочённый народ, который 
в тяжёлые времена объединяется вокруг своего лидера. 
Мы чтим заветы наших предков, преклоняемся перед их 
подвигами и берём пример со своих героев Отечества. 
Родина и семья - наши главные ценности, и мы сделаем всё 
возможное, чтобы они были в безопасности, а дети жили  
в свободной России. 

Ямал - опора энергетической безопасности государства. 
Несмотря на все сложности, в регионе сохраняется 
стабильность, планомерно продолжается движение 
вперёд по заданному курсу развития, реализуются 
масштабные проекты, совершенствуется дорожная 
инфраструктура, строятся детские сады и школы, учрежде-
ния здравоохранения, культуры, жилого сектора. 

2. В марте россиянам предстоит принять участие в 
выборах президента страны. Они имеют судьбоносное 
значение. Путь, который прошла Россия с 2000 года, по-
казывает правильность всех решений Владимира Пути-
на. Сегодня нет другого человека, который бы сделал для 
страны и её жителей больше. Нам необходим сильный 
лидер, и я уверен, что северяне сделают правильный выбор.

3. Желаю в каждом доме уюта, тепла, семейного бла-
гополучия. Пусть 2024 год принесёт вам положительные 
перемены, все начинания будут успешными, а заданные 
цели реализованы! Счастья, здоровья, вдохновения!

Иван Костогриз, депутат 
Законодательного  Собрания ЯНАО:

1. Одним из лучших и наиболее значимых 
событий уходящего года считаю открытие  
в Новом Уренгое Арктического лицея, 
который стал самой большой школой на 
Ямале.

2.  От нового года жду заслуженной победы Владимира 
Владимировича Путина на предстоящих президентских 
выборах, а для всего мира - завершения всех вооружённых 
конфликтов.

3. Всем новоуренгойцам желаю крепкого здоровья, 
плодотворного, результативного и щедрого на вознаграж- 
дение года!

Лилиана Скрипник, артист-вокалист 
художественно-постановочного отдела 

МБУК ЦКС:

1. Почти весь 2023 год со мной жили мои 
родители - это такое счастье!

2. Новых песен, новых творческих проектов со своей 
кавер-группой!

3. Всем мира и добра! Нам всем сейчас это очень нужно!

Наталья Хорсова, преподаватель ДШИ № 2:

1. Декабрь… И грустно, и радостно. 
Хочется поблагодарить этот сложный год  
за всё то, что со мной произошло и от чего он 
меня уберёг. Пусть всё плохое забудется, а 

память сохранит лишь тёплые воспоминания 
о ярких событиях. 

2. Я смело строю планы на будущее и верю, что всё 
обязательно сбудется! Новый год - новый увлекательный 
сценарий. Пропишите и вы в нём радость, любовь к себе, 
гармонию с миром и природой, терпение и терпимость к 
окружающим, и вы увидите новую жизнь во всех её красках.

3. Остановите свою бесконечную гонку! Впереди 
новогодние каникулы, чтобы выдохнуть, разгрузиться 
физически и эмоционально. Пусть этот период будет 
вкладом в самих себя, атмосферу в доме. Пусть новая жизнь 
с её целями и планами чуть-чуть подождёт. С Новым годом!

Ксения Флоря, заместитель директора, 
главный редактор ИА «Импульс Севера»:

1. Уходящий год мне запомнился пе-
ременами в личной жизни, могла бы я от-

ветить, но нет… Работа - прежде всего. Для 
информационного агентства «Импульс Севера»  

2023-й выдался насыщенным. Телеканал перешёл  
на 22-ю кнопку, а значит, стал ближе к зрителю. Радио об-
рело новую студию, а соцсети - вторую жизнь. Редакция 
газеты сменила место прописки, сплотилась и стала лучше. 
Наш коллектив пополнился новыми кадрами, мы получали 
высокие награды, проводили грандиозные мероприятия. 
Уходящий год мне запомнился профессиональными взлё-
тами и падениями и, конечно, неизменной отдачей и под-
держкой лучшего в мире коллектива! 

2. Новых побед, высоких рейтингов, интересных героев 
и новых интересных проектов. 

3. Желаю быть более внимательными к своим родным 
и близким, добрее к окружающим и требовательнее к себе. 
Оставайтесь с импульсом!

Давайте чаще

Нарине Мардян, директор Централи-
зованной библиотечной системы города  
Новый Уренгой:

1. От будущего года жду стабильности  
и новых возможностей для развития.

2. Для меня главное событие 2023 года - 
рождение внучки Милочки! 

3. Желаю всем жителям Нового Уренгоя мира  
и процветания!
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непрерывного цикла. Делаем подарки тем, кто обследуется 
регулярно, в этом году это: анализ на гормоны щитовидной 
железы, онкомаркеры, денситометрию, скидки в тренажёр-
ный зал. Именно профилактика болезней должна стать об-
щей целью врача и пациента. 

Удалось найти и трудоустроить в НЦГБ востребованных 
детских специалистов, приступили к работе сразу шесть 
новых докторов, получивших медобразование по целевому 
направлению: два терапевта, два педиатра, врач клинико- 
диагностической лаборатории и врач УЗД.  

Из личных достижений: вернулся к написанию кандидат-
ской диссертации. Тема работы: «Рациональное использова-
ние видеолапароскопии при проникающих ранениях брюш-
ной полости». 

2. Ждём открытия новых подразделений: хирургического 
и радиотерапевтического корпусов, больницы в Коротчаево. 
В этой связи готовимся к расширению штата, уже достигнуты 
договорённости с врачами из других территорий, это, что на-
зывается, штучные, уникальные специалисты: медицинские 
физики, техники-дозиметристы и радиотерапевты. Ждём 
поставку в новые подразделения оборудования, особенно ан-
гиографа - аппарат позволит расширить спектр медпомощи 
по профилю «сердечно-сосудистая хирургия» и лечить ново-
уренгойцев дома, сейчас мы вынуждены направлять пациен-
тов на лечение в Ноябрьск или за пределы округа. 

3. Как представитель сферы здравоохранения, мечтаю о 
том, чтобы уровень ответственности за здоровье в обществе 
становился выше, поэтому желаю каждому новоуренгойцу 
проявлять заботу о своём здоровье заблаговременно, регу-
лярно профилактически обследоваться. Только действуя на 
опережение, вы сможете противостоять болезни.

А ещё желаю радости! Нужно уметь находить её в мелочах 
и повседневной рутине. Доказано, что счастливые люди бо-
леют меньше. Давайте учиться быть счастливыми! С Новым 
годом!

Кирилл Трапезников, главный врач Ново- 
уренгойской центральной городской больни-
цы:

1. Повсеместно на Ямале внедрили в работу 
искусственный интеллект, наши рентгенологи 

активно участвуют в проекте. Вместе с ИИ описали 
более семи тысяч снимков. Опыт пока достаточно успешный. 
В сутки рентгенологи описывают до 100 маммографических 
исследований, порядка 130 рентгеновских снимков и до 400 
флюорографий. Возможность разделить объём работы с по-
мощником, который может трудиться без перерыва на сон, - 
безусловная удача. 

Мой личный телефон для обращений граждан - 8-912- 
437-99-63. Он активно работает. В течение года получил 
больше двух тысяч сообщений. Отмечу, если в начале года 
это были в основном претензии к организации работы боль-
ницы, то сейчас тональность сменилась, теперь чаще полу-
чаю предложения от пациентов. Многие из них применяем 
в своей работе, они действительно стоящие. Надеюсь на про-
должение такого сотрудничества с новоуренгойцами и в сле-
дующем году! 

В этом году внедрили в НЦГБ онкоскрининг - это углуб- 
лённое обследование направлено на раннее выявление онко-
патологий. В уходящем году во время профосмотров врачи 
НЦГБ выявили три онкологических заболевания, из них два 
на ранней стадии, и порядка 300 случаев так называемых 
предраковых состояний.

Добились того, что диспансеризацию можно пройти за 
один день. Исключение составляют только женщины опреде-
лённого возраста, которым показана маммография и анализ 
на онкоцитологию. Для того чтобы мотивировать новоурен-
гойцев к ответственному отношению к здоровью, проводим 
диспансеризацию прямо на рабочих местах, организовываем 
«зелёные коридоры» для тех, кто трудится на предприятиях 

Ольга Калашникова, постоянный чита-
тель газеты:

1. Год запомнился новыми события-
ми - впервые оценила историческую мощь 

Выборга и Кронштадта, искупалась в Финском 
заливе, познакомилась с новыми людьми, которые 

принесли в мою жизнь особенные события.
2. Жду мира и гармонии во всём.
3. Пусть старый год уходя заберёт с собой все проблемы 

и нерешённые задачи, жизнь заиграет новыми красками. 
Мира вам и душевной гармонии в Новом году!

Оксана Азарова, эксперт по продаже 
недвижимости:

1. Этот год был очень продуктивным для 
меня: в бизнесе достигнуты поставленные 
планы и цели, в творческом направлении я 
вышла на новый этап в своей жизни. За этот год 
нашим музыкальным коллективом «Кто? Мы!» заработано 
несколько дипломов за участие и победу в различных му-
зыкальных конкурсах и концертах, и я, как автор и компо-
зитор песен, безумно этим горжусь. 

2. Планирую идти только вперёд и стать лучшей версией 
себя. 

3. В нашем суровом климате живут люди с самыми го-
рячими сердцами, хочу пожелать всем крепкого здоровья 
и побольше витамина D, хотя бы в капельках, чтобы чаще 
улыбаться друг другу.

Подготовила Светлана Морозова

улыбаться друг другу!
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В минувшие выходные специалисты Арт- 
резиденции провели традиционный и уже 
полюбившийся многим горожанам конкурс- 
фестиваль «Семья-2023».

Фестиваль проходил два дня и в два этапа. В первый день 
автовладельцы состязались в автоквесте «Семейный форсаж». 
Победителем стала команда семьи Семенюк, которая быстро и 
правильно выполнила задания и прибыла к финишу первой. 

Во второй день на суд жюри и к радости болельщиков 
участники фестиваля подготовили и представили свою вер-
сию концертной программы «Это семейное» во Дворце тор-
жеств. Сияние улыбок, атмосфера радости, душевной тепло-
ты и творчества, детский смех - таким запомнится этот день. 
Конкурсная программа пролетела на одном дыхании, каждый 
номер был наполнен любовью, добром и вдохновением. 

Участников приветствовала заместитель директора Арт- 
резиденции Татьяна Непомнящих, она поблагодарила семьи 
за участие и пожелала победы лучшим из лучших. Жюри ста-
вило высокие баллы за оригинальность идеи, художественное 
и музыкальное оформление, сценические костюмы, использо-
вание реквизита, технику исполнения и эмоциональность.  

В итоге по набранным баллам победителями в номинациях 
стали:

- «Самая позитивная» - семья Кудрявцевых;
- «Самая творческая» - семья Долгих;
- «Самая артистичная» - семья Арутюнян;
- «Самая стильная» - семья Васильевых.

Гран-при фестиваля завоевала семья Семенюк. 
Награждала участников председатель жюри, начальник от-

дела ЗАГС г. Новый Уренгой Елена Лычкина:

Главное - 
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- Очень здорово, что наш город богат на талантливые, твор-
ческие, активные семьи. Спасибо вам за яркое исполнитель-
ское мастерство, высокий уровень подготовки, тщательно 
проработанные и прекрасно реализованные идеи под хорошо 
подобранное музыкальное сопровождение. Вы все достойно 
справились с заданиями, и надеюсь, у вас появились новые 
поводы для гордости. Благополучия и новых творческих 
успехов! Ваши выступления зарядили нас отличным настрое- 
нием.

Людмила и Иван Семенюк воспитывают троих детей - Ро-
мана, Дмитрия и Соню. Старшему сыну Роману 18 лет, юно-
ша учится в Уфимском нефтегазовом университете. По его 
словам, главное событие декабря - успел вовремя приехать на 
каникулы, чтобы поучаствовать в конкурсе, сценарий семей-
ного выступления ему заранее выслала мама.

- Мы в конкурсе-фестивале участвуем не первый раз, по-
беду одержали впервые в 2021 году, - рассказала Людмила. -  
К конкурсу готовились основательно, учили слова, часть тан-
ца разработала дочка Сонечка, она занимается в хореографи-
ческой студии «Сияние», скворечник соорудил наш папа с 
мальчишками, режиссура легла на мои плечи. Каждый внёс 
свой посильный вклад в общее дело. 

Победители получили диплом, подарки от спонсоров, 
ужин на сумму 15 тысяч рублей в ресторане и главный приз - 
50 литров бензина! Сплочённая семейная команда продемон-
стрировала в своём выступлении таланты каждого, слажен-
ность, интересные творческие находки и театральные навыки. 

Заставить зрителей улыбаться и рукоплескать под силу не 
каждому артисту, а семьям-участницам конкурса это удалось. 
Присоединяемся к поздравлениям!

Светлана Морозова.
Фото автора

семья
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Новый 2024 год уже на пороге, дом украшен, 
ёлка расцвечена мерцающими гирляндами.  
Именно с таким добрым душевным настрое-
нием давайте наденем фартуки и пройдём на 
кухню. Сегодня своими фирменными прове-
ренными рецептами с вами делятся сотруд-
ники информационного агентства «Импульс 
Севера». Узнайте, чем радуют своих близких 
под бой курантов работники телевидения, 
радио и газеты «Правда Севера», и выбирайте 
рецепт по душе!

Готовим Салат «Французский» 
от Ольги Григорьевой, 
специалиста по кадрам
Ингредиенты: яйцо - 8 шт., солё-

ные огурцы - 4 шт., куриная грудка -  
2 шт., лук - 2 шт., яблоко зелёное - 2 шт., 
грецкий орех - 3-4 ст. л.

Яйца отварить, остудить и нарезать соломкой. Куриную 
грудку отварить, нарезать соломкой и обжарить на боль-
шом огне до образования лёгкой корочки. Солёные огурцы 
нарезать соломкой и обжарить на большом огне две мину-
ты. Лук нарезать соломкой и пассеровать. Всё остудить и 
перемешать. Добавить яблоко, измельчённое на крупной 
тёрке, и дроблёные грецкие орехи. Заправить небольшим 
количеством майонеза.

Блинчики с икрой
от Светланы Морозовой, корреспондента газеты
Заводим тесто на блинчики: 3 стакана молока взбить с двумя яй-

цами, добавить 1-2 ст. л. сахара, 2-3 ст. л. манной крупы, 1 ч. л. соли,  
2-3 ст. л. растительного масла и муку. Тесто должно иметь консистен-

цию жидкой сметаны. Даём тесту пару часов отдохнуть. Перед выпеч-
кой добавляем 0,5 ч. л. соды, гашенной лимоном. Выпекаем блинчики на 

прокалённой чугунной или тефлоновой сковороде.
Для начинки аккуратно смешиваем ингредиенты: 500 г сливочного сыра, две баночки 

классической икры мойвы, стандартную жестяную баночку красной лососёвой икры, 300 г 
мелко нарезанной слабосолёной сёмги.

Заворачиваем начинку в блинчики трубочкой. Красиво выкладываем на праздничное 
блюдо и посыпаем икрой. Приятного аппетита! 

Фруктовый десерт

Нарезать, удалив косточки, 400 г белого винограда; такое же количество консервированного 
ананаса порезать кубиками; пять спелых мандаринов, предварительно очистив от кожуры, 
разделить на дольки; два банана нарезать кружочками; пять штук киви очистить и порезать 
кубиками. Смешать все ингредиенты, присыпав двумя ложками сахарной пудры через сито. 
Выложить в креманки, добавить по два шарика сливочного пломбира и украсить свежей 
клубникой и веточками свежей мяты. Взрослым полить десерт ирландским сливочным 
ликёром «Бейлис» и посыпать тёртым шоколадом, детям - украсить взбитыми сливками. 

Фаршированный муксун или щёкур 

Рыбу очистить от чешуи, сделать глубокий надрез 
вдоль спинки, убрать позвоночник, оставив голову и 
хвост, освободить от костей и внутренностей, промыть 
и срезать мякоть, оставив небольшой её слой на коже. 
200 г белого батона замочить в сливках или молоке. Две 
луковицы мелко нарезать и обжарить на сливочном масле. 
Измельчить 100 г грецких орехов. Пропустить рыбное филе 
и хлеб два раза через мясорубку, добавить лук, грецкие 
орехи, одно сырое куриное яйцо, по вкусу любую рубленую 
зелень, приправить чёрным молотым перцем и посолить. 
Перемешать ингредиенты и нафаршировать рыбу. Края 
сшить. 

Уложить на противень, слегка смазать майонезом и запе-
кать при температуре 180 градусов в течение часа. При по-
даче сделать сеточку или чешуйки майонезом. Подавать с 
салатом из свежих овощей и картофельным пюре на желт-
ках и сливках.
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Салат «Опята под снегом» 
от Юлии Шарковой, 

корреспондента 
и телеведущей

Этим рецептом со мной поделилась 
мама. Салат «Опята под снегом» всегда 

есть на нашем новогоднем столе вместе с классическими 
«Оливье» и «Селёдкой под шубой». Для его приготовления 
нам понадобятся варёная курица, майонез, 6 варёных яиц, 
маринованные опята, сыр.

Варёную курицу необходимо нарезать кубиками. Это 
будет первый слой нашего салата. Выложить смесь на дно 
салатницы. Оптимальным будет слой примерно в 1,5 сан-
тиметра. Следующий слой - варёные яйца. Их тоже наре-
заем кубиками. Выкладываем поверх курицы. Завершаем 
слой майонезом. Третий слой - опята. Но, внимание! Их 
нужно очень хорошо промыть под проточной водой, чтобы 
смыть весь маринад, в котором находились грибы. Промы-
тые и слегка обсушенные бумажным полотенцем опята вы-
кладываем поверх яиц. Завершаем слой майонезом. Затем 
необходимо снова повторить все три слоя: курица, яйца, 
промытые опята. Не забываем каждый слой промазывать 
майонезом. Завершаем блюдо натёртым сыром, украшаем 
отдельными грибочками и зеленью. Приятного аппетита!

Новогодний холодец 
от Марии Белых, 

начальника службы контроля 
и качества программ

Ингредиенты: кости говядины (нож-
ки), суставы говядины, филе говядины, лу-

ковица - 1 шт., морковь - 1 шт., зелёный горо-
шек, кукуруза, зелень, соль, перец.

Говяжьи ножки и суставы промываем и ставим вариться 
минимум на 8 часов. Я ставлю на ночь. В последние два часа 
добавляем луковицу и целую морковь, перец, соль по вкусу. 
Параллельно филе говядины промываем и ставим вариться 
на 4 часа. Вынимаем из бульона кости и овощи, бульон проце-
живаем. В формы по желанию добавляем кукурузу, фигурно 
нарезанную морковь, зелёный горошек, зелень и  готовое филе 
говядины, разделённое на волокна. Отправляем в холодиль-
ник застывать. Как застынет, вынимаем, переворачиваем фор-
му на красивое блюдо и наслаждаемся.

Подготовила Светлана Морозова

с «Импульсом Севера»
Утка с яблоками 
и черносливом

от супругов Тимирбаевых - 
Натальи, оператора 

электронного набора и 
вёрстки, и  Тимура

Утка, запечённая в рукаве, получается сочной и вкусной. 
Приготовить её нетрудно. Итак, приступим. Птицу обма-
зываем горчицей и оставляем на ночь в холодильнике. На 
следующий день готовим соус: чёрный и красный перец, 
пять натёртых зубчиков чеснока, соль, сок лимона, две сто-
ловые ложки оливкового масла, чайная ложка мёда, специи 
по вкусу. 

Смесью специй натираем утку со всех сторон и изнутри, 
оставляем на час. В это время 100-200 г чернослива, пред-
варительно запаренного в горячей воде, разрезаем пополам 
и смешиваем с пятью нарезанными на кубики зелёными 
яблоками. Начиняем утку и зашиваем отверстие суровой 
нитью или закалываем зубочистками, выкладываем в ру-
кав для запекания и на час-полтора ставим в духовку при 
180 градусах. Спустя время раскрываем рукав, обмазываем 
птицу жидким мёдом и ставим ещё на 30 минут для под-
румянивания. В это время готовим отварной рассыпчатый 
рис со сливочным маслом и шафраном. Затем утку выкла-
дываем в блюдо на гарнир, украшаем запечёными яблока-
ми с черносливом и зеленью. Приятного аппетита!
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�� извещение
В соответствии с Постановлением Правительства РФ  

от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими услу-
ги по транспортировке газа по трубопроводам», Постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 28.09.2010 
№ 764 «Об утверждении правил осуществления контроля 
за соблюдением субъектами естественных монополий стан-
дартов раскрытия информации» и приказом ФАС России  
от 08.12.2022 № 960/22 «Об утверждении форм, сроков и пе-
риодичности раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, а также заполнения указанных форм», 
уведомляем вас о том, что 22 декабря 2023 года на официаль-
ном сайте http://irao-generation.ru/information/gas_supply/
urengoyskaya-gres/ размещена следующая информация:

Приложение: 1. Приложение 4. Форма 6. Информация о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к 
регулируемым услугам по транспортировке газа по газорас-
пределительным сетям на 2024 год.

На правах рекламы

Если�«звёздочки»�зажигают,�
значит,�это�кому-нибудь��
нужно...�

Что такое детский сад? 
Все знают, что это дошколь-
ное учреждение, а ещё вто-
рой дом для ребят. И если 
жизнь в нём насыщенная, 
интересная, то дети с радо-
стью идут в сад, а потом и 
в школу. В нашем детском 
саду «Звёздочка», в группе 
«Семицветик», один день 
не похож на другой, как ле-
пестки в названии. Воспи-
татели приветствуют ребят 
словами: «С добрым утром», 
«Здравствуйте», а дальше 
дети рассказывают чем зани-
мались на выходных. - А мы 
ходили в Детскую Экологи-
ческую станцию, змея совсем 
не страшная, а обезьянка 
смешную рожицу показала... 
- А мы в «Солнечном» ку-
пили блокноты-книжки с 
сестрой, а вечером постро-
или из конструктора робо-
та... - Мы ходили к бабушке 
с ночёвкой, она такой вкус-
ный борщ приготовила!.. - А 
в нашей большой семье 12 
детей разных возрастов от 
пяти до семи лет. И важно 
выслушать каждого и обя-
зательно поддержать. Ребя-
та очень любят праздники, 
ведь это повод выступить 
на сцене и целое событие! 
День знаний, дни рожде- 
ния...

В День матери читали луч-
шие и самые нежные строчки 
про мам. У девочек получа-
лось громко и выразитель-
но, у скромных мальчиков -  
тихо, зато от всей души. 
Наша семья как маленькая 
Россия: здесь и русские, и 
татары, и карачаевцы, и тад-
жики, и чеченцы. Воспита-
тель Инга Мирзегасанова -  
лезгинка, на День народно-
го единства вместе с сыном 
исполнила национальный 
танец, а Анна Гафиатулина 
выступила в татарском кул-
меке (рубахе). На новогод-
ний утренник к нам заявил-
ся сам Кощей Бессмертный! 
Сказку показали взрослые 
артисты детсада. А мы за-
добрили старого чародея -  
собирали с ним снежки и 
исполнили танец снежинок. 
Впереди ещё много праздни-
ков и радости. Мы готовим-
ся к школе и уже знаем, кем  
когда-то станем: врачами, 
военными, учителями. Это 
будет потом, а пока мы поти-
хоньку растём, как цветочки 
в саду, а иногда ярко светим-
ся от радости, как звёздочки. 
Так бывает, когда живётся 
весело и дружно. 

Индира Самединова,  
воспитатель  

МАДОУ «ДС «Звёздочка»

Ёлка�в�стиле�ретро
В группе «Малышок» 

детского сада «Звёздочка» 
прошёл мастер-класс для 
родителей по изготовлению 
игрушек из бумаги в ретро-
стиле. Воспитатели пред-
ложили сделать поделки из 
бумажных полосок, а папы и 
мамы охотно откликнулись и 
с удовольствием проявляли 
свои творческие способно-
сти и фантазию. Такое заня-
тие стало для взрослых воз-
можностью вернуться в своё 
детство через воспоминания. 

Новый год в любом возрасте 
ассоциируется с ожиданием 
чего-то светлого и прекрас-
ного, а игрушки, сделанные 
своими руками, - то, что 
нельзя купить, в них вложе-
ны капелька души и любовь.

Кроме того, атмосфера и 
стиль оформления нашей 
группы позволили детям и 
взрослым окунуться в удиви-
тельный мир прошлого.

Заира Насрулаева, 
воспитатель  

МАДОУ «ДС «Звёздочка»
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ИНФОПОЛЕ

Уважаемые работники и ветераны  
службы спасения!

Поздравляю вас  
с профессиональным праздником!

МЧС России славится мужественными, от-
важными  и смелыми людьми. Быть спасателем -  
осознанный выбор настоящих героев. Это при-
звание, требующее колоссальной ответственно-
сти и преданности своему делу.

 Вашими поступками создаётся история 
службы. Вы первыми оказываетесь на передовой 
в борьбе с природными стихиями и техноген-
ными авариями, спасаете жизни людей, порой 
рискуя собственной. В критических ситуациях 
сохраняете стойкость и выдержку, бесстрашие 
и решительность.  Ваша работа - залог безопас-
ности и спокойствия ямальцев. 

Спасибо за добрые дела, самоотдачу и на-
дёжность. Пусть и впредь верность профессио- 
нальному долгу помогает эффективно решать 
поставленные задачи. 

Желаю здоровья, энергии и успехов в вашем 
благородном деле!

Сергей Ямкин,
председатель  

Законодательного Собрания ЯНАО 

Дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас  

с профессиональным праздником -  
Днём спасателя Российской Федерации!

Ваша нелёгкая и благородная работа требует отваги и му-
жества. Нести такую службу - это призвание и удел сильных. 
Вы всегда приходите на помощь, оберегаете безопасность граж-
дан, делаете важное дело - спасаете жизни людей! 

Ямальские спасатели - герои вдвойне. Несмотря на сложней-
шие климатические и погодные условия, вы неоднократно дока-
зывали свои профессионализм и самоотверженность. 

Продолжаем курс на укрепление материально-технической 
базы спасателей. Открываем новые центры, административ-
ные помещения, закупаем специализированное оборудование, 
технику. Приняли решение выплачивать дополнительное возна-
граждение за труд тем бойцам МЧС, чей доход не превышает 
трёх прожиточных минимумов. Делаем всё, чтобы наши спаса-
тели несли службу в достойных условиях, а Ямал и впредь был 
территорией безопасности и благополучия!

Благодарю специалистов и ветеранов экстренных служб ре-
гиона за верность служебному и гражданскому долгу, самоотда-
чу и патриотизм.

Желаю всем здоровья и успехов в ответственной службе  
на благо Ямала! 

Дмитрий Артюхов,  
губернатор ЯНАО 
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